
 

 

TEMA: “YESHUA LA IMAGEN DEL AMOR DE DIOS” 

Fecha hebrea: 20 de Adar 2do, del 5774                                                                                                           
Fecha Romana Gregoriana: 22 de Marzo del 2014 
Porción de la Torah=Ley: ÉXODO 16                                                                                   
Porción de los Profetas: JEREMÍAS 23                                                                                                 
Porción del N. Testamento Brit Jadasha: Romanos 5 

INTRODUCCIÓN 

Vamos a continuar con Éxodo 16 ya que nuestro estudio sigue siendo el 
libro de Éxodo, capitulo a capitulo pero antes veamos un verso muy famoso 
del Nuevo testamento Romanos 5:8 “Mas Dios muestra su amor para 
con nosotros, en que siendo aún pecadores, el Mesías murió por 
nosotros”. 

En el capítulo 15 vimos el desenlace de lo que fue la salida de Egipto, o sea 
lo que fueron las plagas y toda la conclusión final cuando lograron pasar por 

Hch 24:14 Pero esto te confieso, que según el 

Camino que ellos llaman herejía, así sirvo al Dios 

de mis padres, creyendo todas las cosas que en la 

ley y en los profetas están escritas;  



en medio del mar y el ejército de faraón fue hundido en las aguas  del mar, y 
en el capítulo 15 se canta una canción, que es el famoso cantico de Moisés 
donde se exalta y se alaba la grandeza de Dios al darles la victoria a los 
israelitas, eso es en resumen lo que vimos en el capítulo 15 y a partir de 
esa victoria tan grande que tiene el pueblo de Israel, partieron de allí y es lo 
que veremos en el capítulo 16.   

Así que el día de hoy miraremos parte de la historia de un pueblo que 
caminó con Dios 40 años en un desierto, teniendo el privilegio de palpar 
cada una de sus maravillas, de sus grandiosos milagros y de su gran 
misericordia y todavía teniendo todo esto no supo valorarlo, no supo 
abrazar el hermoso pacto que le otorgó el Eterno al sacarlos de la tierra 
de Egipto, y aquí vemos el inmenso Amor con que Dios nos ha amado. 

Éxodo 16:1 “Partió luego de Elim toda la congregación de los hijos de 
Israel, y vino al desierto de Sin, que está entre Elim y Sinaí, a los 
quince días del segundo mes después que salieron de la tierra de 
Egipto. 2 Y toda la congregación de los hijos de Israel murmuró contra 
Moisés y Aarón en el desierto; 3 y les decían los hijos de Israel: Ojalá 
hubiéramos muerto por mano de YHWH en la tierra de Egipto, cuando 
nos sentábamos a las ollas de carne, cuando comíamos pan hasta 
saciarnos; pues nos habéis sacado a este desierto para matar de 
hambre a toda esta multitud”. 

Elim es el lugar donde había 12 fuentes de aguas y 70 palmeras, Dios 
acababa de hacer milagros impresionantes, acababa de hundir al ejército 
más poderoso de la época, acababa de rescatar un pueblo de esclavos o 
sea había hecho cosas increíbles y ¿qué opinan de que YHVH acaba de 
hacer esas grandezas ante sus ojos y nada más al sacarlos de la 
comodidad de las fuentes y de las palmeras ya están murmurando?  

Al final del capítulo 15 les acababa de dar agua de manera milagrosa, 
recuerde que Moshé hecho un madero a las aguas, estas se 
endulzaron así les proveyó de agua y solo un poco de tiempo después 
ya se están quejando ahora de comida, justamente un mes después de 
las maravillas, de los cantos, ahora se están quejando, todos murmuraban 
en contra de Moisés y de Aarón, la ingratitud de corazón del ser humano 
olvida fácilmente las beneficios, así que ¿Qué opinan de un pueblo así? 
¿Qué opinan del corazón tan malagradecido del ser humano? 



Y contestar esa pregunta es lo que nos llevara a este tema de hoy, en éste 
estudio aprenderemos cómo responder al mal. Como responder a los 
que nos desafían, a los que nos critican, a los que son malagradecidos 
con nosotros, como responder ante ellos.  

Aquí empieza la primera critica, la primera queja contra Moisés, pero en 
realidad vamos a ver que la murmuración no era contra Moisés y Aarón ya 
que ellos simplemente eran los representantes de Dios, así que Moisés 
simplemente es a quien Dios envía para sacar a su pueblo y aquí vemos 
como empiezan a murmurar contra Moisés y por consiguiente contra Dios, y 
fíjense lo que dicen en el verso 3, para que vean lo ilógico de la gente. 

Pero antes te digo en este mundo nos vamos a topar con personas muy 
malagradecidas, personas negativas y  por eso debemos de cuidarnos de 
tener una actitud negativa, porque cuando tu desarrollas esa actitud eso es 
contagioso, por eso tienes que cuidar mucho tus relaciones que no sean 
dañinas, tienes que cuidar con que amigos te juntas, con que personas 
tienes alguna amistad, pero lo que quiero decirte hijo Misael evita 
relacionarte con gente negativa, con gente pesimista, con gente que todo 
el tiempo esta como deprimida, quejándose, que no les importa pasar por 
encima de otra y aprovecharse de ellas para conseguir sus propósitos; 
evítalos a menos que quieras ayudarles, dándole una palabra de 
aliento o para compartirles de la palabra de Dios. 

De la misma manera debemos evitar involucrarnos en conversaciones en 
donde están criticando a las demás personas, o relacionarte con personas 
que están siendo negativas, evita involucrarte en eso, porque ninguna de 
esas cosas nos edifican, no edifica solo el estar hablando mal, el estar 
criticando, porque todos podemos hablar mal y criticar a los demás eso es 
fácil, eso cualquiera lo puede hacer, pero el ser positivos, el ser constructivo, 
pues eso son pocos los que realmente lo hacen. 

Y en cualquier momento te puede tocar la oportunidad de participar en una 
conversación negativa, donde empiezan a criticar, a hablar mal y a ser 
negativos y mucho cuidado hermanos porque hoy en día eso es pan de 
cada día en las redes sociales, a través de internet, en Facebook, tuiter, 
MySpace, y todas esas cosas, y tú puedes ser uno más de todas esas 
multitudes, mucha gente se la pasa nada más chismeando y hablando mal 
de las personas, usan esos medios para expresar la negatividad de la que 



son objeto, hablando mal de las personas, debemos evitar hacer eso y 
evitar involucrarnos en ese tipo de conversaciones.  

Lo más grave es que existen páginas de supuestos creyentes, de supuestos 
estudiantes de la biblia, y que supuestamente su página fue creada para 
enseñar la biblia, pero se la pasan hablando muy mal de las personas, tú te 
puedes dar cuenta que todo lo que hablan es pura negatividad, lo que 
transmiten a través de esos medios es pura negatividad, solo critican a 
todos, que todo mundo está mal, están errados y solo ellos están bien, 
entonces ya desde que tu detectas un espíritu crítico en alguien, un espíritu 
negativo en alguien, en ocasiones es posible que exhortemos a esas 
personas y en amor tratar de ayudarles para que cambien esa negatividad, 
ya que mucha de esa gente está amargada, esta resentida y hay que 
ayudarles para que se les salga esa amargura, pero en ocasiones lo más 
prudente es alejarse y evitar esas conversaciones. 

Pero nosotros vamos a ver cómo responde Dios ante la amargura, ante la 
queja, porque eso es terrible, podríamos decir que es insoportable, y 
fabuloso que ninguno de nosotros es Dios, porque nos creemos tan santos 
que no soportamos a los criticones arrogantes que todo el tiempo está 
hablando mal, muchas veces no lo soportamos porque en nuestro interior 
hay algo de eso en ti, recuerda en lo que juzgas a otro a ti mismo te 
condenas, así que, qué bueno que no somos Dios porque ya los hubiéramos 
mandado al infierno a todos los que vemos que actúan así.  

Pero lo más sorprendente es que estudiando este capítulo, estas reflexiones 
tocaban mucho mi corazón, esto toco todo mi ser, tan es así que estaba 
llorando cuando se preparaba este estudio, me conmovió muchísimo, este 
es uno de los textos de la escritura que más me ha conmovido, al ver el 
corazón del creador del universo, como es El, cómo reacciona El, ya que 
generalmente nosotros no reaccionamos así, seguro nos ha pasado que 
ayudas a gente, critica y negativa, y cuando te das cuenta de que hasta 
andan hablando mal de ti, pues la reacción es de enojo y eso solo me hizo 
darme cuenta cuanto nos falta para mostrarnos y reaccionar cómo reacciona 
Dios ante personas así.         

Entonces cuanto nos falta para ser conformados a la imagen de Dios, ya 
que a nosotros nos ha faltado la paciencia, la compasión, y es mejor callar 
de amor, o simplemente no responder, o responder como vamos a ver que 
El respondió. 3 y les decían los hijos de Israel: Ojalá hubiéramos muerto 



por mano de YHWH en la tierra de Egipto, cuando nos sentábamos a 
las ollas de carne, cuando comíamos pan hasta saciarnos; pues nos 
habéis sacado a este desierto para matar de hambre a toda esta 
multitud”. 

Fíjense lo absurdo de cuando una gente es negativa, solo dicen cosas 
absurdas, y como ya nada más tienen la tendencia de criticar, de estar 
hablando mal de todo que llegar al grado de exagerar, así que fíjense lo que 
dicen de ilógico, fíjense lo que estaban diciendo ¿usted creen que ellos 
comían ollas de carne y pan hasta saciarse? ¿Creen que eso es 
verdad? Eso es una exageración o sea están quejándose de Dios, en 
esencia están diciendo estábamos mejor en Egipto que ahora, y dicen pues 
nos habéis sacado, ¿Qué harías tú con una multitud que los sacas de la 
esclavitud, les ayudas y ahora se están quejando de ti, seguro que los 
mandábamos matar, diríamos no puede ser, pero la verdad es que he 
conocido gente así, que les tratas de ayudar, tratas de hacer algo por ellos y 
después te critican y te acusan de que no les ayudaste como según ellos 
debiste ayudarles. 

Entonces te quedas anonadado y dice oye pero todo esto que te ayude 
que, que no te das cuenta como estaba tu condición antes, y 
sinceramente les digo no he podido pasar esa prueba, pero fíjese nada 
más la actitud tan negativa de esta gente, seguro que si yo los hubiera 
sacado me hubiera enojado inmediatamente y los hubiera regresado 
inmediatamente a Egipto y los hago que se queden halla como esclavos 
para siempre, como diciendo, a si esta mejor Egipto, pues vallan a vivir a 
Egipto, pero lo bueno es que tú y yo no somos Dios.     

Y es verdad que ningún ser humano podría nunca, tomar el lugar de juzgar 
en vez de Dios, quizás muchos nos coloquemos en sus zapatos y ¿Qué 
haríamos en este caso?, los agarraríamos y los enviaríamos con un soplido 
de vuelta a Egipto para que siguieran viviendo como vivían, sin embargo, a 
pesar que Dios ha mostrado ser Justo, que aborrece el pecado, la 
desobediencia, y que no dará por inocente al culpable (Éxodo 34:6-7) 
YHVH es grande en Misericordia y su Amor sobrepasa todo 
entendimiento, tanto así que ha retardado su venida para que todos 
tengan la oportunidad de arrepentirse y salvarse del juicio venidero. 
Veamos cómo reacciona Dios ante esta queja: 



Éxodo 16:4 “Y YHWH dijo a Moisés: He aquí yo os haré llover pan del 
cielo; y el pueblo saldrá, y recogerá diariamente la porción de un día, 
para que yo lo pruebe si anda en mi ley, o no.  

Aquí está algo que debería de llamarnos mucho la atención y profundizar en 
ello, pero ¿usted que entiende de eso que dice el vero 4? ¿Qué entiende 
usted por ese versículo? Y ¿por qué dice para ver si andan en mi ley o no? 
La frase mi ley es mi instrucción, o sea Dios dice les voy a dar pan para 
saber si andan en mi instrucción o no, ¿Qué entienden por eso? Bueno lo 
que Dios va a probar es que tanto están dispuestos a que Él les 
sostenga, pero con sus reglas, o sea les dice está bien me están pidiendo 
que los sostenga, me están pidiendo que les de comer, está bien les voy a 
dar de comer, los voy a sustentar, les voy a proveer, pero con mis reglas, o 
sea el Eterno les proveería su manera no como ellos querían. 

Por eso YHVH les dio instrucciones de cómo sería su sostenimiento, y eso 
es impresionante, nunca lo había visto de esa manera, ya había estudiado 
varias veces de este pasaje y nunca lo había entendido como en esta 
ocasión, me impresiona lo que Dios les está diciendo al pueblo de Israel y si 
nosotros somos llamados a ser parte del pueblo de Israel, entonces tienes 
que escuchar esto porque puede cambiar tu vida para siempre. 

¿Cuál es la preocupación más grande de los adultos? La preocupación más 
grande para un padre de familia es la provisión, el sustento de la familia, y la 
verdad después de entender este pasaje vino una gran tranquilidad a mi 
vida, y la mayor preocupación de los adultos, la gente anda muy afanada 
por conseguir dinero para cubrir sus necesidades de alimento, el dinero es 
una de las causas de mayor preocupación, la gente anda muy afanada, muy 
estresada por tener dinero, y ¿para qué quieren tener dinero?   

Para comprase cosas, pero mayormente para suplir sus necesidades, por 
ejemplo en la tienda o los lugares de trabajo tú ves a la gente con cara de 
angustia, se levantan temprano, van tarde a reposar, todo el tiempo andan 
afligidos, todo el tiempo con ansiedad, buscando obtener su sostenimiento.  

Y en el caso de la congregación que se encontraba en el desierto estaban 
preocupados de que se iban a morir en el desierto, pensaban lo peor, 
diciendo que Dios los sacó de la abundancia para matarlos de hambre en el 
desierto, pero eso solo era un pensamiento absurdo, ilógico porque en 
Egipto eran esclavos. Y vean la negatividad en ellos, y la negatividad 
es maligna, por eso dicen nos sacó de Egipto, de la abundancia, Dios 



nos sacó de la abundancia para matarnos de hambre en el desierto, 
vean a que grado llego su pensamiento ilógico. 

El caso es que Dios les iba a dar una enseñanza impresionante, al decirles 
que los iba a sostener pero con sus condiciones; los voy a sostener con mis 
reglas, y les dice van a recoger diariamente la porción de un día para que 
Yo los pruebe si andan en mi ley o no. Shemot 16:5 Más en el sexto día 
prepararán para guardar el doble de lo que suelen recoger cada día… 

Dios está diciendo mis reglas son estas, las reglas de Dios son, Yo les voy a 
dar, pero cada día, o sea no se preocupen por el día de mañana 
preocúpense por tener cada día, y no te preocupes por el día de mañana 
solo del sostenimiento para cada día de la semana y hay otra condición, la 
otra condición era “el séptimo día, ese día no quero que trabajes” ese día 
no quiero que te preocupes, quiero que en el sexto día hagas lo que tengas 
que hacer para que en el séptimo día tengas lo suficiente, pero en el 
séptimo día ese día no hagas nada, y Dios dice esas son mis reglas.  

Éste es el secreto para la paz y la tranquilidad, cuando seas adulto Misael, y 
para que nunca te preocupes por tu sostenimiento, y por eso esto se está 
grabando y algún día que estés preocupado por el sustento, recuerda que 
un día cuando aún no tenías preocupaciones tu padre te dio este 
estudio, donde te di el secreto para la paz y la tranquilidad, el secreto 
para no estar afanado o ansiosos de que si vamos a tener o no dinero para 
nuestro sostenimiento, ¿sabes cuál es el secreto?  

El secreto es cumplir las reglas de Dios para el sostenimiento, si 
nosotros cumplimos las reglas de Dios para el sostenimiento, entonces 
nunca nos va a faltar, y no tenemos de que preocuparnos, nunca te va faltar, 
por eso dice un texto “jamás hemos de ver un justo desamparado ni su 
descendencia que mendigue pan”, jamás tendremos problema de alimento, 
ni tampoco un descendiente tuyo de tus hijos tendrán problema de hambre 
jamás, mientras sigamos las reglas de Dios que Él ha establecido para el 
sostenimiento de nuestras familias. Así que si cumples las reglas de Dios 
para el sostenimiento, el resultado es que nunca te va a faltar nada, siempre 
vas a tener lo suficiente, y puedes estar tranquilo, confiado, feliz sin estar 
con insomnio, milagrosamente el día que lo necesites vas a tener, pero no te 
preocupes. Primera condición.  

1. No te preocupes por el día de mañana, que te baste el día de hoy o 
sea conque el día de hoy tengas lo suficiente. Y número dos. 



2. Guarda el Shabat: respeta el Shabbat, el shabbat, el séptimo día 
dedicárselo a Dios, o sea el séptimo día es para el Eterno. 

Si tú cumples esas dos reglas despreocúpate. Pero ¿Qué crees? Si no 
cumples esas dos reglas, cuando estamos siempre pensando en el 
futuro y si el Shabbat en lugar de consagrarse a Él, sigues trabajando y 
sigues tú en tus medios tratando de conseguir; no es que no vamos a 
obtener recursos, ni te voy a decir por eso te vendrá la maldición, así que 
puede que tengas y que llegues a tener mucho, pero no vas a tener 
tranquilidad y paz, no lo vas disfrutar, siempre viviremos en una inquietud.  

El Rey Salomón dijo que él vio un mal debajo del sol, un mal muy grande, a 
la gente que Dios les permite tener riquezas pero no les da el don de 
disfrutarlas: Eclesiastés 5:12-14 “Dulce es el sueño del trabajador, coma 
mucho, coma poco; pero al rico no le deja dormir la abundancia. Hay 
un mal doloroso que he visto debajo del sol: las riquezas guardadas 
por sus dueños para su mal; las cuales se pierden en malas 
ocupaciones, y a los hijos que engendraron, nada les queda en la 
mano”. 

El Rey Salomón fue uno de los que más experimentó lo que es tener 
abundancia alejados de Dios, Dios le concedió la sabiduría más grande 
que lo hizo generar muchas riquezas, pero estas le hicieron apartarse 
de aquel que se la concedió y cuando se dio cuenta de eso, de que 
todo en este mundo es vanidad, ya era demasiado tarde, había perdido 
su reino y su descendencia y con ello ocasionó la dispersión de las 12 
tribus de Israel que salieron de Egipto. QUE TRISTE. 

Así mismo en este mundo, hay muchas personas multimillonarios que sus 
bienes sobrepasan lo que necesitan y que muchos imaginan que son felices, 
pero viven en un mundo de angustias, aflicciones y siempre pensando como 
multiplicar sus bienes, y tener más y más y más, no viven, no descansan, 
no dedican un tiempo al creador. Es una ansiedad de tener más y más 
porque están sosteniéndose en sus propias reglas y no en las reglas 
del Eterno y poderoso Dios. 

Entonces si tu no sigues las reglas de Dios para el sostenimiento, está bien 
tú te podrás sostener, pero no te puedo asegurar la bendición de tu 
sostenimiento, ni te puedo asegurar que no habrá angustia, o ansiedad, 
recuerda de nada va a servir que tengas todos los bienes del mundo si no 
vas a poder disfrutarlos, por otro lado cuando el sostenimiento se obtiene 



conforme a las reglas de Dios, se obtiene con la bendición de la paz y la 
confianza en el Señor, mientras que el sostenimiento que se obtiene 
conforme a las reglas del hombre no trae satisfacción, no trae paz al 
alma y no genera confianza en el Señor. 

Todo lo anterior es aparte de las sanas o malas finanzas y de la buena o 
mala administración que hagamos de los recursos que Dios nos da, así 
como del modo vivir que tenga cada quien, porque el Señor es fiel, pero si 
nosotros nos conducimos con falta de integridad, con codicia y viviendo 
vidas que no nos corresponden, entonces significa que no vivimos con 
justicia, pues se requiere ser justo en el cumplimiento de los preceptos 
del Señor para tener la bendición de que jamás mendiguemos pan ni 
nosotros ni nuestros descendientes. 

Y aquí vamos a tocar algo importantísimo, si ya llevas un tiempo 
afanado con deudas y desesperado que no puedes salir, lo primero 
que tienes que hacer es un alto y una evaluación de tu estilo de vida, 
porque podría ser que estás viviendo un estilo de vida por encima de 
tus ingresos, o sea si estas gastando más de lo ganas pues es obvio 
que siempre vas a estar preocupado. 

Entonces tienes que hacer un análisis y ver por qué no te está alcanzando, 
ver que puedes quitar que es extra y que no es de primera necesidad, y 
¿qué seria extra? ¿Con que dijo el Apóstol Pablo que debemos de estar 
contentos? Él dijo que teniendo sustento y abrigo que con eso nos baste, o 
sea si tienes para comer el día de hoy o para la semana y si tienes un lugar 
donde vivir, un lugar donde pasar la noche, analiza porque tienes escases 
económica, así que analiza número uno, si tu estilo de vida está por encima 
de lo que está entrando a tu hogar hay problemas, allí tienes que analizar 
realmente puedo tener dish, realmente puedo tener otra tv, realmente puedo 
estar comprando este tipo de ropa, se zapatos etc, que no esté por encima 
de lo que gano, ya que si es así lógico es que no te alcanzara. 

Entonces todo lo que no sea sustento y casa puedes ponerle pausa y orar y 
trabajar para que Dios te pueda proveer de esas cosas más adelante, pero 
por lo pronto preocúpate por el sustento de cada día, no te preocupes que 
los demás ya tienen lo último de la moda, y que compraron la mejor ropa, 
que eso no te preocupe, porque si eso te preocupa ahora, vas a usar tarjeta 
de crédito, vas a usar préstamo y después si vas a estar verdaderamente 



preocupado cuando ya lo que era lo último de la moda ya se te hizo viejo y 
ahora no puedes pagar ni lo mínimo en tus tarjetas de crédito.       

Entonces cual es la regla de Dios, no acumules, y numero dos respeta su 
día de reposo, tu guarda esas ordenanzas y el Eterno se va a encargar de 
que nada te falte, y eso de no acumular, si el Eterno te bendice y te bendice 
y te bendice en abundancia es para bendecir a otros, ¿Qué hizo David con 
todo lo que obtuvo? Recuerde que el obtuvo muchísimas riquezas, pero ¿a 
fin de cuentas a que dedico todas sus riquezas, todo lo que el junto en sus 
años de guerrero? El Rey David dejo todas sus riquezas a Salomón para 
la obra de la casa de Dios. O sea al final de cuentas lo entrego para la 
obra de Dios. 

Entonces el principio que estamos viendo y que Dios les dijo es, les voy a 
dar todos los días y el Shabbat no para ver si van a estar dispuestos a 
seguir mis reglas. Dios no nos manda a No trabajar, sino que nos da 6 días 
para trabajar y producir el sustento diario y descansar el séptimo día. Como 
dijo Pablo: 1 Timoteo 6:8 – “Así que, teniendo sustento y abrigo, 
estemos contentos con esto”. 

Éxodo 16:6 “Entonces dijeron Moisés y Aarón a todos los hijos de 
Israel: En la tarde sabréis que YHWH os ha sacado de la tierra de 
Egipto, 7 y a la mañana veréis la gloria de YHWH; porque él ha oído 
vuestras murmuraciones contra YHWH; porque nosotros, ¿qué somos, 
para que vosotros murmuréis contra nosotros? 8 Dijo también Moisés: 
YHWH os dará en la tarde carne para comer, y en la mañana pan hasta 
saciaros; porque YHWH ha oído vuestras murmuraciones con que 
habéis murmurado contra él; porque nosotros, ¿qué somos? Vuestras 
murmuraciones no son contra nosotros, sino contra YHWH.” 

Dijo Moisés que las murmuraciones no eran contra ellos sino contra Dios y 
vean cual fue la respuesta de Dios contra la murmuración, a la crítica y 
la queja de ese pueblo mal agradecido, ¿Cuál fue la respuesta? Les dio 
carne y les dio pan de forma milagrosa, como si Dios dijera están 
murmurando contra mi, están criticándome me están cuestionando ok, 
les voy a dar carne y pan, un pan que desciende del cielo y carne de 
codornices, ¿actuarias tú de la misma manera con alguien que te esta 
diciendo que, me vas a dar o no me vas a dar, alguien que te exige de esa 
manera es digno de que le des? Pero vean la misericordia de Dios. 



Así que recuerde este principio Moisés era una autoridad delegada por Dios 
y el pueblo le estaba cuestionando y ¿Qué dijo Moisés? Quienes somos 
nosotros, o sea sus murmuraciones no son contra nosotros sino contra Dios, 
y esto es algo que quiero que guardes en tu corazón hijo, porque tu papa y 
tu mama en este momento somos autoridades que Dios puso en tu vida 
para instruirte no somos perfectos, tenemos muchos defectos pero estamos 
haciendo nuestro mejor esfuerzo con todos nuestros defectos, con todas mis 
limitaciones, lo único que queremos es lo mejor para ti, y lo que más 
anhelamos es trasmitirte lo que cambio nuestras vidas y es la palabra de 
Dios, y tenemos muchos errores sin duda, y te pido perdón por no ser 
un mejor padre, pero quiero transmitirte lo único que va a traer paz a tu 
vida cuando tu padre y tu madre ya no estén.  

Y quiero que entiendas que cada vez que tú nos críticas, que tú nos 
cuestionas, cada vez que tú tienes una actitud negativa, como la de esta 
gente que estaba exigiendo, cada vez que usted tiene esa actitud no lo 
estás haciendo contra tus padres, es contra Dios que te puso a tus lideres, 
entonces cada vez que quieras tener una actitud así piénsalo dos veces, 
porque tu actitud errada no es hacia las autoridades que estás viendo, como 
el caso de Moisés sino que todas esas actitudes negativas son contra Dios.    

Nuestras autoridades tienen muchos defectos, por ser personas humanas, 
pero con todo eso, aquellos que son autoridad y están siguiendo las 
instrucciones de YHWH son autoridades a quienes Dios ha puesto para 
ayudar al más pequeño, al débil y tiene poco conocimiento, pero hay que 
dejar claro también los tiempos que estamos viviendo actualmente, gracias 
a la misericordia de YHWH nos ha dotado a través de la sangre del 
cordero la capacidad de que el Espíritu de Dios more en nuestros 
corazones, de que podamos discernir su palabra al estudiarla para no 
ser engañados por aquellos que se hacen llamar siervos de Dios pero en 
realidad son lobos disfrazados.  

Por esto la palabra dice que debemos “Escudriñar las escrituras” para que 
no seamos presa fácil de aquellos que quieren aprovecharse de los que 
desconocen las escrituras, sino que con un corazón humilde podamos 
comentarles la palabra para que ellos se conviertan al Dios verdadero. 

La actitud del Pueblo de Dios al salir de Egipto fue que ellos merecían tener 
muchas cosas, que ellos tenían todo en Egipto y hora como Dios los sacó 
de allá, Él tenía que darles todo, exigiéndole a Dios, esta es una actitud de 



falta de gratitud, de poner a prueba a Dios, de creernos que 
merecemos todo y que podemos reclamarle algo a Dios, cuando la 
realidad es que no merecemos nada “Por cuanto todos pecamos”, bueno 
si “merecemos la muerte”, más por cuanto la esencia de Dios es Amor y 
Misericordia, nos ha sido dada una nueva oportunidad por medio de la 
Sangre de Yeshúa, pero debemos tener en cuenta que es la última 
oportunidad de acercarnos al trono de la gracia. 

La ingratitud del hombre hacia Dios, ha sido el principio de su propia 
decadencia… A veces, nuestro error es pensar que la gente está para 
servirnos, que Dios está para servirnos, que nos merecemos las cosas. 

Shemot 16:9 Y dijo Moisés a Aarón: Di a toda la congregación de los 
hijos de Israel: Acercaos a la presencia de YHVH, porque él ha oído 
vuestras murmuraciones. 10 Y hablando Aarón a toda la congregación 
de los hijos de Israel, miraron hacia el desierto, y he aquí la gloria de 
YHVH apareció en la nube… Aquí seguimos viendo claro que dice el 
texto Él ha oído vuestras quejas, El escucha, todo lo que tu quejas 
contra tus autoridades Él lo va a escuchar. 

La palabra gloria es la palabra kabód, que implica una manifestación visible 
de la gloria de Dios, se veía como una luz, como fuego algo impresiónate 
apareció en la nube. H3519 Diccionario Strong          kabód; propiamente 
peso, pero solo figurativamente en buen sentido, Esplendor o copiosidad: 
flor, gloria, glorificar, glorioso, honor, honorable, honra, honrar, majestad, 
noble, poder, riqueza, suntuosidad. 

Éxodo 16:11 Y YHVH habló a Moisés, diciendo: “Yo he oído las 
murmuraciones de los hijos de Israel; háblales, diciendo: Al caer la 
tarde comeréis carne, y por la mañana os saciaréis de pan, y sabréis 
que yo soy YHWH vuestro Dios”. Solo quiero que noten la cantidad de 
veces que YHVH dice Yo he oído sus quejas, las murmuraciones de los 
hijos de Israel. Ya escuche que te estás quejando de mí, que estás 
murmurando contra mí, te voy a dar carne y te voy a dar pan ¿Qué les 
parece la respuesta de Dios? 

Éxodo 16:13 “Y venida la tarde, subieron codornices que cubrieron el 
campamento; y por la mañana descendió rocío en derredor del 
campamento. 14 Y cuando el rocío cesó de descender, he aquí sobre la 
faz del desierto una cosa menuda, redonda, menuda como una 
escarcha sobre la tierra. 15 Y viéndolo los hijos de Israel, se dijeron 



unos a otros: ¿Qué es esto? porque no sabían qué era. Entonces 
Moisés les dijo: Es el pan que YHWH os da para comer”. 

¿Qué es el roció? Es agua como lluvia muy ligera, y dice que descendió 
roció en derredor, y el verso 15 dice ¿Qué es esto? La expresión ¿Qué es 
esto? Es la palabra hebrea “man” en hebreo es “VAYÓMERÚ= y dijeron 
ISH= cada hombre EL=a AJHĺV=su hermano MAN HU= Que es esto o 
comida es esto, y de ahí proviene el nombre de “maná” al alimento que 
descendía del cielo. H4478 Diccionario Strong      man de H4100; lit. qué 
es eso (por así decirlo), i.e. maná (llamado así por la pregunta al respecto): 
maná. 

Entonces por eso dice la escritura que le pusieron MAN, por esa razón por 
la pregunta MAN HU, ¿qué es esto? Ya que ellos no sabían que era y fue 
cuando Moisés les dijo, “ES EL PAN QUE EL SEÑOR LES DA DE COMER” 
justamente lo que les dijo Yeshua a sus discípulos, y a los judíos que habían 
creído en él, cuando alimento a las multitudes en Juan 6:32-33 “Y Yeshúa 
les dijo: De cierto, de cierto os digo: No os dio Moisés el pan del cielo, 
mas mi Padre os da el verdadero pan del cielo. Porque el pan de Dios 
es aquel que descendió del cielo y da vida al mundo”. 

Yeshúa les dijo, “no trabajen por el pan que perece, sino por el pan que 
para vida eterna permanece” ya que las personas estaban siguiendo a 
Yeshúa por el materialismo, para que los alimentara y los sanara de sus 
enfermedades y no por llegar a la presencia de Dios. Si notan lo similar con 
los que estaban en el desierto solo querían que Dios los alimentara, y con 
Yeshua estaba ocurriendo exactamente lo mismo, solo lo estaban 
buscando por el pan que Él les daba, y por eso Yeshua les dice no 
trabajen solo por ese pan, porque ese pan perece, pero ustedes 
esfuércense por el pan que a vida Eterno permanece.  

PREGUNTA ¿A cuál pan se estará refiriendo Yeshua que dice que si lo 
comes tendrás vida eterna? Otra pregunta ¿Por cual pan te esfuerzas 
más, por el que perece o por el alimento que tú dices que permanece, 
que es para vida eterna? Recuerda nuestra tendencia humana es pensar 
que merecemos lo mejor, esperar lo mejor de los demás e incluso esperar lo 
mejor de Dios, ¿pero que damos a cambio? 

Yeshúa se comparó con el Maná, Yeshua dijo que él era el Pan de Vida, 
que descendió del cielo, para que todo el que coma de ese pan no tenga 
nunca hambre, sin embargo me llamo la atención que dice que el mana 



descendió como roció (como la lluvia) y el Pan de Vida es sinónimo, se 
compara con la palabra de Dios, la (Torah) y seguro recordaran un famoso 
versículo que el mismo cito, no solo de pan vivirá el hombre, sino de toda 
palabra que sale de la boca de Dios, entonces nuestro sostenimiento 
eterno no solo es físico, ya que Yeshua no dice que no comas y que 
solo leas la biblia, no Él dijo no solo de pan, o sea falta algo más que 
solo pan, y por eso es que nuestro sostenimiento es por la palabra de 
Dios, y Yeshúa es la Palabra hecha carne.  

Y la palabra también se compara con lluvia o sea que ¿Qué se necesita 
para que haya pan? Se necesita que caiga la lluvia que riegue la tierra, y 
hace germinar la semilla y entonces la tierra da pan al que come y semilla al 
que siembra y así descendió el mana y eso nos enseña que todos estos son 
símbolos de que todo lo bueno desciende de Dios, sin Él nada somos. 

Éxodo 16:16 Esto es lo que YHVH ha mandado: Recoged de él cada 
uno según lo que pudiere comer; un gomer por cabeza, (como unos dos 
kilos por cabeza por día) conforme al número de vuestras personas, 
tomaréis cada uno para los que están en su tienda. 17 Y los hijos de 
Israel lo hicieron así; y recogieron unos más, otros menos; 18 y lo 
medían por gomer, y no sobró al que había recogido mucho, ni faltó al 
que había recogido poco; cada uno recogió conforme a lo que había de 
comer. 19 Y les dijo Moisés: Ninguno deje nada de ello para mañana. 
20 Más ellos no obedecieron a Moisés, sino que algunos dejaron de 
ello para otro día, y crio gusanos, y hedió (se apesto, olio mal); y se 
enojó contra ellos Moisés. 

Aquí Dios les está enseñando otro principio sáciense pero no dejen para 
mañana, algo así como cuando vas a un buffet y sabes que es todo lo que 
te puedas comer pero la regla es no traigas tu tupperware, sáciate pero no 
lleves a tu casa, y de esa manera Dios les está enseñando a ser sostenidos 
por Él pero con las reglas divinas. Pero el verso 20 nos dice lo que ocurrió, 

¿Pero porque crees que guardaron para el otro día? Porque 
desconfiaron del Poder de Dios y guardaron para el siguiente día. Y 
esto es lo que exhortó Yeshúa en Mateo 6:26 “Mirad las aves del cielo, 
que no siembran, ni siegan, ni recogen en graneros; y vuestro Padre 
celestial las alimenta. ¿No sois vosotros mucho mejores que ellas?” no 
te afanes por el día de mañana. 



Pero debemos ser conscientes de que las aves se levantan muy temprano y 
primeramente realizan un canto precioso alabando al Dios quien los creó, 
luego salen a buscar de comer y traen a sus hijos el alimento y cuando 
termina el día, cuando cae la tarde ya están en sus niditos descansando con 
sus críos, pero nosotros, que hacemos después de trabajar, sobre todo 
porque tenemos luz eléctrica, internet y tv, pues en lugar de descansar 
a develarnos más y cansarnos más que después llega shabbat y lo 
único que quieres es quedarte dormido.  

Todo tiene su tiempo, y es muy importante nuestro alimento Espiritual, por 
esto Dios sabiendo cómo somos, nos dio la instrucción de guardar solo 
un día para dedicarle a Él, a sus enseñanzas e instrucciones, por 
cuanto sabía que dedicaríamos todo nuestro tiempo en afanarnos por 
tener y tener hasta el punto de ni siquiera descansar y por esto 
muchas personas andan por la calle como sambíes, amargadas, mal 
humoradas y quejándose porque no les alcanza el tiempo para nada.  

Pero Dios creo todo en un perfecto orden, solo debemos someternos a sus 
reglas e instrucciones y todo saldrá como Él lo ha predispuesto en nuestras 
vidas, porque recordemos que somos sus hijos y si le pedimos Pan no 
nos dará una piedra, Él nos Ama, somos nosotros que no hemos 
sabido valorar y entender ese Amor. 

Shemot 16:21 Y lo recogían cada mañana, cada uno según lo que había 
de comer; y luego que el sol calentaba, se derretía. 22 En el sexto día 
recogieron doble porción de comida, dos gomeres para cada uno; y 
todos los príncipes de la congregación vinieron y se lo hicieron saber a 
Moisés. 23 Y él les dijo: Esto es lo que ha dicho YHVH: Mañana es el 
santo día de reposo, el reposo consagrado a YHVH. 

Parece que a los príncipes se les había olvidado las instrucciones y por eso 
fueron con Moisés a decirle, oye están recogiendo de más, el doble y 
Moisés dijo esta bien el Señor ordeno que en el día sexto recojan doble, por 
que mañana es el santo día de reposo. Aquí quiero que escuche bien 
porque aquí hay unos principios que es muy importante recordar, porque ya 
llevamos algún tiempo de estar guardando shabbat, pero aquí vamos a ver 
algunos aspectos muy importantes, de lo que deberíamos de hacer en 
shabbat y de lo que no hay que hacer en ese día santo, así que vean lo que 
dice el verso 23 al final. El reposo consagrado o dedicado a YHVH.  



Lo repito, el Shabbat es el santo día de reposo, el reposo consagrado a 
YHVH, dedicado, apartado para YHVH, entonces este día es para Él, 
entonces ¿no es para mí El Shabát, (día de reposo)? Y aquí en donde ya 
salen a relucir texto como el de Marcos 2:27 donde Yeshúa dijo que el 
Shabát fue hecho por causa del hombre y no el hombre por causa del 
día de reposo, pero la explicación consiste en que si tu consagras el día de 
reposo para Dios, el beneficio es para ti, ¿A Dios en que le beneficia el 
que nosotros guardemos el día de reposo? A Él ni le beneficia ni le 
perjudica, si lo guardamos ese día El sigue siendo Dios, Él no tiene 
ningún problema. 

El mandamiento no dice que sea para beneficio de Dios, pero tampoco le 
perjudica el que no guardemos Shabát, entonces el día de reposo fue hecho 
para nuestro bien, el consagrar el día para Dios es por nuestro bien, como lo 
dice esta versión. (PDT)  "Entonces Jesús les dijo a los fariseos: - El día 
de descanso se hizo para beneficio de la gente, no la gente para 
beneficio del día de descanso." Entonces el consagrar el sábado al Señor 
es por nuestro bien 

(BLS)  —El sábado se hizo para el bien de los seres humanos, y no los 
seres humanos para el bien del sábado.  

("Kadosh")  Entonces, dijo a ellos: "El Shabbat fue hecho para la 
humanidad, no la humanidad para el Shabbat; 

Éxodo 16:23b lo que habéis de cocer, cocedlo hoy, y lo que habéis de 
cocinar, cocinadlo; y todo lo que os sobrare, guardadlo para mañana. 
24 Y ellos lo guardaron hasta la mañana, según lo que Moisés había 
mandado, y no se agusanó, ni hedió.  

Si usted lo nota la última parte del verso 23 dice que “No debemos de 
cocinar en Shabat”, más bien en shabbat solo se tendría que comer la 
comida que ya preparaste previamente así que el viernes o sexto día 
debemos preparar nuestros alimentos de manera que no tengamos que 
prepararlos y cocinarlos el día de reposo.  

Aquí vemos lo sobrenatural de Dios de lo que sucedió en ese día de 
shabbat, lo sobrenatural que hizo Dios porque él tiene control de la materia, 
y esto es muy importante y si nosotros guardamos su instrucción de reposar 
el Shabbat Él nos va a proveer lo necesario para que no nos preocupemos 



en el Shabat, para que no estemos ansiosos que de que vas a vivir, no te 
preocupes solo obedécele y Él te va a proveer. 

Si lo guardamos y obedecemos conforme a la instrucción del Señor, él te va 
a proveer lo necesario para que no te preocupes en el Shabat; el aspecto 
que se describe en el sentido de que cuando el pueblo desobedeció y 
dejaron maná para el otro día y que se agusanó, pero que no sucedió así 
cundo lo hacían para el día de reposo, tiene que ver con lo sobrenatural 
del Shabbat y ése aspecto sobrenatural lo podemos ver y palpar en cada 
Shabat en nuestras propias casas cuando confiamos en las reglas del 
Señor, por eso el Shabat es en beneficio del hombre. 

El Shabat tiene que ver con confiar, ¿Quién es el creador y el 
sustentador de la creación? Entonces el Shabbat es la prueba de fuego 
para saber si te sostiene el Dios de Israel o te sostienes tu solo, esa es 
la prueba de fuego para todos los que dicen que aman a Dios con todo 
su corazón. 

Shemot 16:25 Y dijo Moisés: Comedlo hoy, porque hoy es día de 
reposo para YHVH; hoy no hallaréis en el campo. 26 Seis días lo 
recogeréis; mas el séptimo día es día de reposo; en él no se hallará.  

De este texto se desprende algo que quiero que lo tengas bien recordado, 
de aquí se guarda el patrón de cuando es Shabbat, porque ¿cómo podemos 
saber cuándo es shabbat con todos los cambios de calendario que ha 
habido? ¿Cómo podemos saber cuál es el séptimo día? O ¿A partir de que 
o como se supo cuando era Shabbat? Pues con la caída del mana, por eso 
aquí hay una señal específica para saber cuál es el día de reposo, ¿Cuál 
era la señal especifica? El día que no había Mana ese día era día de 
reposo, entonces a partir de allí el pueblo de Israel, lo fue transmitiendo de 
generación en generación, y empezaron a contar cual era el séptimo día y 
así es como nos ha llegado hasta el día de hoy.  

Shemot 16:27 Y aconteció que algunos del pueblo salieron en el 
séptimo día a recoger, y no hallaron… 

Se dan cuenta aún con la instrucción, aun con lo que el Señor les había 
dicho, de todas maneras no creyeron y salieron a recoger pero no 
encontraron maná. Testarudo este pueblo, aun cuando Dios les había dado 
la instrucción de recoger el sexto día el doble para que guardaran el séptimo 
día, hubieron algunos que salieron a recoger el maná en el séptimo día y no 



lo encontraron, lo mismo que les pasa a mucha gente hoy día, es más, esta 
cultura romana ha hecho que el día sábado sea hasta mejor día para 
trabajar que los demás días y esto ha afanado mucho a las personas, 
sobre todo las que tienen comercios y negocios propios.  

Éxodo 16:28 Y YHVH dijo a Moisés: ¿Hasta cuándo no querréis guardar 
mis mandamientos y mis leyes?... 

Y en este punto es que Dios nos confronta y nos pregunta: ¿Hasta cuándo 
no querréis guardar mis mandamientos y mis leyes? ¿Hasta cuándo 
van a querer regirse por este imperio romano y desechar las 
instrucciones que nos ha dado el Eterno? Por eso es muy importante que 
las personas antes de entrar en pacto con el Dios de Abraham, Isaac y 
Jacob, realmente hagan un análisis de conciencia de qué tanto confían en el 
Creador del universo, para que antes de hacer el pacto consideren si 
realmente van a guardar la señal del pacto que es el día de reposo, el 
Bendito Shabat; por cuanto el Shabat es la señal del Pacto de Dios. 

Escúcheme bien el día de hoy, va a haber momentos en que vas a ser 
probado en esa área, va a haber momentos en que se va a presentar 
oportunidades para quebrantar el día de reposo por un mejor bienestar para 
ti, por el bienestar de la congregación, por lo que tú quieras, por muchas 
tentaciones o cosas que tú vas a pensar que tú vas a tener si 
quebrantas el día de reposo, pero esa va a ser la prueba de fuego más 
grande que vamos a enfrentar como hijos de Dios, como su pueblo. 

Así que cada vez que tengas una tentación de quebrantar el día de reposo, 
recuerda esta pregunta, ¿Hasta cuándo no querréis guardar mis 
mandamientos y mis leyes?   Éxodo 16:28 Y YHVH dijo a Moisés: 
¿Hasta cuándo no querréis guardar mis mandamientos y mis leyes? 29 
Mirad que YHVH os dio el día de reposo, y por eso en el sexto día os da 
pan para dos días. Estese, pues, cada uno en su lugar, y nadie salga de 
él en el séptimo día. 

¿A qué se referirá esta orden de estese cada uno en su lugar, se referirá a 
que no salgas de tu habitación, o que no salgas de tu casa? ¿Crees que no 
será lícito salir de la casa? Yeshua salía de su casa e iba a la sinagoga, 
bueno a lo que se refiere es que no salgas de tu territorio, no alejarse del 
lugar donde vivimos, o sea, si nos vamos a congregar que sea cerca de 
donde vivimos, no podemos viajar fuera de nuestros linderos en Shabat, a 
menos que sea para compartirle a alguien o salvarle la vida a alguien, pues 



si por salvar la vida física a alguien es lícito, cuanto más por salvar su vida 
espiritual; de manera que Shabat también es un día para ir a compartirle la 
fe a alguien y que solo podemos verlo en el sábado y que esto va a 
contribuir a que esta persona también guarde Shabat.  

Y deberíamos de hacer un esfuerzo por viajar en un día que NO sea 
shabbat, pero si de plano no se puede es licito y Yeshua enseño ese 
principio, por ayudar a alguien por sanar a alguien. Todo lo que 
promueva mayor observancia de su Toráh=instrucción y que más cantidad 
de personas conozcan al Dios Abraham Isaac y Jacob y se unan al pacto 
eso es licito, lo podemos hacer. 

Éxodo 16:30 Así el pueblo reposó el séptimo día. 31 Y la casa de Israel 
lo llamó Maná; y era como semilla de culantro, (cilantro) blanco, y su 
sabor como de hojuelas con miel… 

¿Por qué creen que el Mana sabia como a miel? Bueno Si el maná es 
símbolo de Yeshúa y Yeshúa es sinónimo de la Toráh, de la palabra, 
entonces la Toráh, la instrucción de Dios es como miel y como la que destila 
del panal; así lo dice el Salmo 19:10 y el Salmo119:103 dice ¡Cuán dulces 
son a mi paladar tus palabras! más que la miel a mi boca. 

Éxodo 16:32 Y dijo Moisés: Esto es lo que YHVH ha mandado: Llenad 
un gomer de él, y guardadlo para vuestros descendientes, a fin de que 
vean el pan que yo os di a comer en el desierto, cuando yo os saqué de 
la tierra de Egipto. 33 Y dijo Moisés a Aarón: Toma una vasija y pon en 
ella un gomer de maná, y ponlo delante de YHVH, para que sea 
guardado para vuestros descendientes. 34 Y Aarón lo puso delante del 
Testimonio para guardarlo, como YHVH lo mandó a Moisés. 35 Así 
comieron los hijos de Israel maná cuarenta años, hasta que llegaron a 
tierra habitada; maná comieron hasta que llegaron a los límites de la 
tierra de Canaán. 36 Y un gomer es la décima parte de un efa… 

Todo el tiempo en que estuvieron en el desierto, comieron maná, el 
desierto es sinónimo del exilio de Israel entre las naciones, según el 
apóstol Pablo, nosotros nos encontramos actualmente como en el desierto, 
quien nos está alimentando es Yeshúa, por eso dijo “Yo estoy con ustedes 
todos los días hasta el fin del mundo”. La manera en que aplicamos el 
alimento del maná en el desierto a nuestras vidas es, cada vez que nos 
alimentamos de las enseñanzas de Yeshúa, es decir, si en el desierto 
descendía diariamente maná con el propósito de que el pueblo de Dios 



comiera, de la misma manera, hoy, nosotros, debemos alimentarnos, 
diariamente de las enseñanzas de Yeshúa porque constituye el pan de 
vida diario, de cada día.  

Juan 7:16-17 “Yeshúa les respondió y dijo: Mi doctrina no es mía, sino 
de aquel que me envió. El que quiera hacer la voluntad de Dios, 
conocerá si la doctrina es de Dios, o si yo hablo por mi propia cuenta. 
El que habla por su propia cuenta, su propia gloria busca; pero el que 
busca la gloria del que le envió, éste es verdadero, y no hay en él 
injusticia”. 

Yeshúa es nuestro alimento y mientras estemos en el exilio, mientras no se 
ha manifestado la redención de Dios, debemos buscar la palabra que 
Yeshúa nos vino a enseñar. ¿Y solo te pregunto de qué biblia enseño él, 
cual era la biblia que El usaba para enseñar? Cuando tengas la 
respuesta entonces sabrás cual biblia es la buena. 

Oración: 

Amado Padre Eterno, en cada palabra tuya hay una hermosa enseñanza del 
Amor tan grande que has mostrado ante nosotros que somos imperfectos, 
no porque nos hayas hecho así, sino porque nos diste el libre albedrío que 
nos hizo tomar decisiones equivocadas en nuestras vidas, sin embargo, 
como Tu todo lo sabes ya tenías el plan de redención preparado para todo 
aquel que quiera volver a tu redil, Gracias Padre por enviarnos el Mana del 
Cielo aun en nuestro tiempo, gracias por Yeshúa quien ha tocado 
nuestros corazones, quien ha venido a refrescar nuestras vidas y a 
darnos una nueva oportunidad de estar en tu presencia bajo tus reglas 
e instrucciones que nos enseñan a vivir como humanos y a ser 
diferentes del resto del mundo, ayúdanos a mantenernos alimentados 
hasta el final de nuestros días Padre Amado.. Bendito seas Padre, en el 
nombre de mi amado Yeshúa…AMEN 
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en forma impresa, o enseñanza oral de este estudio, debe conservar y/o mencionar el nombre del autor y 

demás datos identificatorios. Los que violen este derecho de autor serán tratados por Elohím. Si usted 

desea suscribirse o des-suscribirse automáticamente a la parashá y estudios semanales, escriba 

su email en casadeconsolacion@hotmail.com  ¡Muchas gracias! 
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